
 

公民黨對「檢討學前教育學券計劃」之意見書 

 

公民黨歡迎立法會教事務委員會安排「檢討學前教育學券計劃」會

議，藉此機會搜集各團體的意見。 

 

公民黨曾於 2009年 3月 20日向立法會提交對「學前教育學券計劃」

之意見書(附件一)指出「學券計劃」面臨的三個主要問題, 並提交五

項建議。但可惜現有的「檢討學前教育學券計劃」報告只交待了檢討

工作小組的成立、會議次數、學券面值的增長等，並未有確切回應上

述問題。故此公民黨在此重申： 

 

1. 資料文件顯示, 學券面值將由每年 12,000 元逐步增加至 2010/11

學年的每年 14,000 元及至 2011/12 的 16,000 元。這些數據只顯

示工作小組達成政府擬定之增值計劃進程。但檢討報告中並沒有

交待學券中培訓老師之 10,000元成效如何？受惠的教師人數有多

少？更重要的是, 此計劃有否提升教學質素？ 

 

2. 政府恢復每年調整學費減免上限的機制，可增加讓家長選擇幼稚

園的數目。這情況亦有可能是因有 114 所私立獨立幼稚園轉營為

非牟利模式，因而增加可受學券受惠幼稚園數目，未必是因啟動

了學費減免機制。 

 

3. 報告中亦沒交待全日制幼稚園的特殊情況.現時的學券制是以半

日制幼稚園學費為計算基礎,政府似並無檢討現時的計算基礎是

否恰當及切合現實社會的需要? 學券計劃及質素評核是否持續增

加老師的文書和行政工作量? 

  

4. 家長與幼兒工作者對幼兒教育質素的期望存在分歧,一些家長普

遍認為幼兒教育應愈艱深愈好,但幼兒工作者多認為課程應着重

啓發性、從遊戲中學習,但學券制推行的結果,幼稚園為爭取學券

只好迎合家長的期望,此趨勢對學前教育旳長遠發展並不健康,當

局是否有在這方面作出檢討?解決兩者之間的差異,令學前教育長

遠發展更健康. 

 

公民黨要求：教育局落實全面檢討整項計劃。對上述仍未交待的事項

作出適切的跟進和妥善安排，以便學校、老師、家長得到合理的配合

和到位的支援，讓學券計劃能真正惠及全港學童並能長遠地照顧社會

各階層學童的福祉。 

 

立法會 CB(2)649/10-11(11)號文件 



 

我們建議: 

 

1. 檢討工作小組應加強與校長、老師溝通，聽取意見，瞭解實況，

作出實質的支援和適當的配合，確保教育質素。 

 

2. 政府應定期參考生活指數去調整學費減免上限，幫助有需要的家

庭，讓小孩能接受優質教育。 

 

3. 應將學券制改以全日制幼稚園學費為計算基礎. 政府應徹底妥善

處理全日制幼稚園的資源被分薄的情況。 

 

4. 並就老師因「學券計劃」而增加之工作量提供支援，以便紓緩老

師的壓力等問題。 

 

5. 學券計劃實施後,幼師的整體資歷較之前為高,當局應訂立時間表, 

積極考慮設立幼師標準薪級表,以及由政府直接資助幼師薪酬, 

從而改善幼師的薪酬福利。 

 

6. 公民黨主張盡快取消學前教育券，推動 15年免費教育。因為當局

於 2007/2008年開始實施學前教育券計劃，但資助額僅為$16,000

元，公民黨認為政府應落實推行 15年免費教育，將幼稚園納入資

助教育範圍，當中包括 3年學前教育、6年小學、3年初中及 3年

高中的免費教育，估計將幼稚園納入資助教育範圍這方面的額外

支出為 2憶元。 

 

 

 

 

公民黨 

2010年 12月 17日 

 


